

PROYECTO DE RESOLUCIÓN

La Honorable Cámara de Diputados

RESUELVE

Declarar de interés de esta Honorable Cámara de Diputados de la Nación el 100 Aniversario de la creación de la Embajada del Estado de Italia y su sede diplomática en la República Argentina, sucedida en el año 1924.

Silvana Micaela Ginocchio

Diputada Nacional, Catamarca

## FUNDAMENTOS

Señor Presidente:

El presente proyecto de resolución tiene como objeto declarar de interés parlamentario de esta Honorable Cámara de Diputados de la Nación el 100 Aniversario de la creación de la Embajada del Estado de Italia y su sede diplomática en la República Argentina, sucedida en el año 1924.

En el año 1855, Vittorio Emanuele II, había firmado un Tratado de Amistad, Comercio y Navegación con la recién nacida Confederación Argentina. Transcurridos 69 años, en 1924 la Representación del Reino de Italia en Buenos Aires deja de ser una simple "legación", elevando la sede diplomática al rango de Embajada, hecho que puso de relieve la creciente vinculación entre ambos estados y, más en general, con América Latina.

*"En 1870, en los primeros años de la gran inmigración, de los casi 2.000.000 de habitantes que poblaban la Argentina, unos 80.000 eran ciudadanos italianos... Entre finales de la década de los 80' e inicios de 1900 la llegada de italianos al puerto bonaerense se incrementó de modo exponencial, registrándose para ese período el arribo de más de 600.000 inmigrantes... Argentina continuó recibiendo ingentes masas de inmigrantes, de modo ininterrumpido, con la excepción de los años de la Gran Guerra, hasta promediar el tercer decenio del siglo XX. Se estima que entre 1870 y 1925 llegaron al país aproximadamente unos 2,5 millones de italianos".*

*"Génova, uno de los puertos italianos más antiguos y el de mayor relevancia de la península, fue el principal punto de salida del flujo migratorio..."*

*"Si nos atenemos al período 1875-1930, las estadísticas hablan de algo más de 2.500.000 de italianos que habrían cruzado el Atlántico para instalarse en Argentina, pudiéndose ubicar su pico máximo en torno a los años previos al primer conflicto bélico mundial, el bienio 1912-1913".<sup>1</sup>*

El historiador Fernando Devoto en "Historia de los Italianos en Argentina", afirma que la historia de los italianos en nuestro país es vasta y heterogénea, comprensiva de quienes vinieron como inmigrantes y un sector más amplio que comprende a todos aquellos que con diferentes motivaciones llegaron desde la península. Sabemos hoy que hijos, nietos, biznietos o tataranietos están ligados a Italia a través del relato verbal, de la memoria familiar de padres, abuelos, bisabuelos, y tatarabuelos.

Cabe destacar que a principios del siglo XX la fisonomía de Buenos Aires llevaba la huella imborrable de los arquitectos italianos, autores de muchos de los edificios más emblemáticos de la capital del país y de las provincias, los vínculos comerciales

---

<sup>1</sup> <https://www.iri.edu.ar/wp-content/uploads/2018/10/Italia-Argentina-10-Ensayos-sobre-la-Relaci%C3%B3n-Bilateral-2018.pdf>

bilaterales se afianzaban, las asociaciones y mutuales integradas por la colectividad italiana se establecían por todo el territorio nacional, convirtiéndose en centros de la vida cultural y social de las principales ciudades argentinas.

En la provincia de Catamarca, en el año 1890, se funda la "Societa Unione Italiana" por un grupo de destacados inmigrantes entre los que se encontraba el arquitecto Luis Caravati, quien realizó numerosos edificios institucionales que hoy son un valioso patrimonio histórico. Como asociación núcleo a la colectividad italiana y se mantiene vigente hasta la fecha, creando desde sus inicios fuertes vínculos con la comunidad catamarqueña.

*"Las relaciones entre Italia y Argentina son excelentes en virtud del histórico lazo de amistad sellado por la presencia, en Argentina, de la mayor comunidad italiana residente en el extranjero. El diálogo político es fuerte gracias a las numerosas visitas institucionales que se han sucedido ininterrumpidamente en ambas direcciones, de Roma a Buenos Aires y de Argentina a Italia, y a los innumerables contactos institucionales y Misiones de Sistema. La cooperación bilateral es intensa y de un amplio espectro que va desde el sector económico hasta las esferas culturales y científicas."*<sup>2</sup>

Luigi Aldrovandi Marescotti, fue el primer Embajador italiano en Argentina, quien anunció al Presidente argentino Máximo Marcelo Torcuato Alvear (1922-1928) la inminente visita del Príncipe Humberto II de Saboya y la posibilidad de trasladar la sede.

La elevación de la Representación al rango de Embajada y la visita del Príncipe de Saboya hicieron urgente la búsqueda de una nueva sede adecuada.

En 1924 el Reino de Italia adquiere la residencia ubicada en el barrio de Palermo, (CABA), inspirada en la arquitectura francesa de mediados del siglo XVIII, que fuera propiedad de Federico de Alvear y su esposa, Felisa Ortiz Basualdo, quienes habían ordenado su construcción en 1920.

El mobiliario de la Embajada y de la Residencia, así como algunas esculturas exteriores, fueron enviados desde Italia en 1924, para adaptar la nueva representación diplomática.

Dos esfinges de mármol, flanquean las tres puertas de hierro forjado y está rodeado de un amplio jardín.

Desde ese momento ha sido sede de innumerables acontecimientos, encuentros, presencia de personalidades, presidentes italianos; un espacio que ha representado a Italia, su historia, sus relatos, fortaleciendo lazos.

La Comisión Nacional de Monumentos, de Lugares y de Bienes Históricos de la Argentina incluyó al edificio de la Embajada de Italia en la lista del patrimonio artístico del país, en virtud del valor histórico y arquitectónico del "Palacio Alvear", hoy sede de la Residencia del Embajador de Italia.

---

<sup>2</sup> <https://ambuenosaires.esteri.it/es/italia-e-argentina/>

Por Decreto 1084/2018 de fecha 29 de noviembre de 2018 la residencia fue declarada Monumento Histórico Nacional.

*“Artículo 1°.- Declárase al Monumento Histórico Nacional edificio sede de la EMBAJADA DE LA REPÚBLICA ITALIANA (ex RESIDENCIA ALVEAR - ORTIZ BASUALDO) y su jardín, delimitada por la Avenida DEL LIBERTADOR Nros. 2100/2096, y la calle BILLINGHURST Nros. 2577/2583/2589, de la CIUDAD AUTÓNOMA DE BUENOS AIRES (Datos Catastrales: Circunscripción 19, Sección 15, Manzana 55, Parcela 13a)”.*

Geográficamente Italia se encuentra situada en el corazón del mediterráneo, convirtiéndola en un punto crucial de conexiones multimodales: vía terrestre, marítima y aérea, entre el norte y el sur de Europa y resto del mundo.

El mercado italiano ofrece innumerables oportunidades para las empresas en expansión, con casi 60 millones de consumidores y un PIB que ocupa el cuarto lugar en Europa.<sup>3</sup>

Es el sexto país de la OCDE y el cuarto de la zona europea por valor del PIB. Su producción representa el 11% del PIB de la Unión Europea. En cuanto a las características de su estructura productiva, la composición de Italia por sectores de actividad económica, es similar a la de los principales países europeos, con un 27,7% de la producción destinado a la industria y a la construcción y casi un 70% a los servicios. Dentro de este último sector, el comercio, el transporte y las comunicaciones, absorben una parte del PIB superior al promedio de los países europeos.

Los flujos desde Argentina hacia Italia, además de ser atribuibles a desplazamientos por motivos turísticos, de estudio (programas escolares, cursos de idiomas) o de negocios (a menudo relativos al intercambio entre las PyME), se caracterizan también por los viajes que los descendientes de emigrantes italianos deciden realizar a los lugares de origen de sus familias (de hecho, hay que señalar que más del 40% de la población argentina tiene orígenes italianos).

En la celebración del 78 Aniversario de la República de Italia y el centenario del establecimiento de la Embajada Italiana en Argentina el Embajador Fabrizio Lucentini hizo referencia a los profundos vínculos entre ambos estados:

*“Italia y Argentina son países hermanos” – recordó el embajador Fabrizio Lucentini – “El vínculo entre Italia y Argentina es más que una historia de migración, es una historia de valores compartidos: paz, libertad y democracia. Valores que son la base de nuestra hermandad y del desarrollo de las relaciones entre nuestros países. Estos valores compartidos son también el punto de partida para fortalecer la cooperación en todos los ámbitos, bilateral y multilateral”.*<sup>4</sup>

<sup>3</sup> <https://ambbuenosaires.esteri.it/es/italia-e-argentina/diplomazia-economica/>

<sup>4</sup> [https://ambbuenosaires.esteri.it/es/news/dall\\_ambasciata/2024/05/celebraciones-en-la-embajada-de-italia-en-buenos-aires-por-el-78-aniversario-de-la-fiesta-de-la-republica/](https://ambbuenosaires.esteri.it/es/news/dall_ambasciata/2024/05/celebraciones-en-la-embajada-de-italia-en-buenos-aires-por-el-78-aniversario-de-la-fiesta-de-la-republica/)

*"... destacó la labor y valores de los inmigrantes en la Argentina: Desempeñaron un papel esencial en el desarrollo social, económico y cultural de este país. Por lo tanto, el vínculo entre Italia y Argentina es más que una historia de migración. Es una historia de valores compartidos: paz, libertad y democracia. Valores que son la base de nuestra hermandad y del desarrollo de las relaciones entre nuestros países. Estos valores compartidos son también el punto de partida para fortalecer la cooperación en todos los ámbitos, bilateral y multilateral".<sup>5</sup>*

La República Argentina y la Republica de Italia reconocen en la línea del tiempo especiales lazos de sangre, comerciales y cooperación científica, técnica y cultural.

Son economías complementarias, han mantenido y profundizado el diálogo mutuo y relaciones bilaterales constructivas frente a las exigencias del s. XXI, la alta competitividad en productos y servicios, y los cambios atravesados por las nuevas tecnologías. Italia es igualmente para la Argentina un socio comercial relevante, e inversor extranjero, con más de 250 empresas que emplean a más de 50 mil trabajadores.

Construyeron también riquísimas relaciones bilaterales en el ámbito cultural, considerado factor clave para los Estados en sus relaciones internacionales, especialmente cuando comparten lazos que hunden raíces, como es el caso de Italia y Argentina.

Los 100 años de presencia de la Embajada de Italia en Argentina forman parte del desarrollo histórico y fortalecimiento de vínculos y cooperación entre ambos países.

Por los fundamentos y antecedentes expuestos, es que solicito el acompañamiento de mis pares en el presente proyecto de Resolución.

Silvana Micaela Ginocchio

Diputada Nacional, Catamarca

---

<sup>5</sup> <https://www.infobae.com/fotos/2024/05/31/en-fotos-con-una-recepcion-para-mas-de-1000-de-invitados-fue-celebrado-el-78-aniversario-de-la-republica-de-italia/>